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“ 活 动 一 下 ， 看 看 还 有 哪 里 不 舒

服？”“好多了，你不愧是咱们连的小神

医！”受家庭影响，我从小学习中医，

掌握一手针灸推拿技术。带着这样的专

长来到部队，我很快就在连队扬名。原

本，能用一技之长帮助大家，我感到既

自豪又满足，没承想，自己会因此被调

整岗位。

一个月前，营长突然找到我，说旅

卫生队想调我过去，征询我的意见。我

刚适应连队节奏没多久，哪里想过去别

处发展，得知这个消息，只感到不知所

措。营长见我如此反应，笑着说“你好

好想想”就离开了。

我性格内向，每到新环境都需要

不短的时间适应，所以对去卫生队没

什 么 兴 趣 。 晚 上 ， 我 找 到 班 长 齐 路

阳，询问他的看法。“这是好事呀，干

啥愁眉苦脸的？而且营长来征询你的

意见，你如果真的不愿意去，如实告

诉 他 就 行 。” 这 话 让 我 吃 了 “ 定 心

丸”。于是，当被指导员问到相同问题

时 ， 我 直 接 表 明 了 自 己 的 态 度 。 对

此 ， 指 导 员 面 露 诧 异 ， 但 没 说 什 么 。

我本以为这件事到此为止，没想到后

面的情况急转直下。

几天后的晚上，我和班长跑完步

一起在操场上散步聊天，班长突然问

道：“去卫生队的事咋样了？”“我已经

表态不想去了。”我有些奇怪班长为什

么 又 提 起 这 个 话 题 ， 但 还 是 老 实 作

答。然而，班长接下来的话让我不由

停下脚步：“你应该去的。”我的心头

浮 现 出 大 大 的 问 号 ， 不 由 得 有 些 生

气：“班长，我之前问你，你可不是这

么说的。”“旅卫生队有更大更合适的

平台让你发挥作用，对你个人、对旅

里都好……必须去！不去就别认我这

个班长！”

我俩说话的火药味越来越浓，最

终不欢而散，此后几天也没怎么说过

话。期间，我经常回想起下连后的点

点滴滴：为战友放松肌肉顾不上吃饭

时，大家会送来好吃的零食；每逢重

要节日思念家人时，指导员会及时送

上关心；带伤训练时，班长会分担我

背 囊 里 的 负 重 …… 我 不 想 离 开 连 队 ，

也不明白原本让我“如实回答”的班

长怎么就突然变卦了。

这个问题，我后来在同年兵唐明

那里得到了答案，这才知道事情的另

一 面 —— 指 导 员 为 了 调 我 去 卫 生 队 ，

私下找了好几次班长，大意是我入伍

时间短，对未来发展缺少规划，但作

为班长，有责任引导战士作出更好的

选择。

夜 里 ， 我 在 床 上 辗 转 反 侧 。 其

实，我何尝不知道到旅卫生队工作更

有利于发挥自己的特长，只是太舍不

得 离 开 班 长 、 离 开 战 友 了 。 既 然 营

长、指导员和班长为我发挥特长“量

体 裁 衣 ”， 我 就 不 应 该 辜 负 他 们 的 良

苦用心。再说，调整到新岗位后，也

不影响我为连队战友继续服务啊。想

到这里，我内心顿时豁然开朗了。

第二天，我找到指导员，告诉他我

已改变主意，服从组织安排。没过多

久，我的调令就下来了。

临行前，我与战友们一一道别，却

没看到班长。直到车子行驶到营区门

口，那个熟悉的身影才出现。班长从车

窗递给我一袋零食问道：“还生我的气

呢？”“没有。班长，谢谢你。”

（王渤然、魏启航整理）
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值 班 员：新疆军区某团营长 庄 超

讲评时间：6 月 30 日

今天下午，我们组织全营官兵进行

了体能考核。总体来看，此次考核，各连

成绩较上次都有一定进步，但细看成绩

单，我却发现有不少干部骨干的成绩有

所下滑。结合近段时间我在训练场上了

解到的一些情况，出现上述现象其实并

不奇怪。这些成绩下滑的干部骨干在训

练场上大多只喊口号不做动作、只卡时

间不上跑道，一场训练下来甚至连汗都

不出，时间一长，原来的“老本”也所剩不

多了。

练兵先练将，没有干部骨干的身先

士卒，哪来官兵在战场上的生死相随？

衡量一名干部骨干是否合格，一个重要

的标准就是看其能否起到模范带头作

用，能否叫响“看我的、跟我上”。在训练

中，干部骨干是组织者，也是受训者，但

决不能是置身事外的旁观者。

说一千道一万，不如上场作示范。

下一步，全营会坚持把以上率下的作风

贯穿训练全过程，狠抓各级干部骨干军

事训练，严格组织干部骨干考核，并对考

核成绩进行公示。希望各级干部骨干在

抓好组训任教的同时，积极主动参训，率

先垂范，充分发挥“头雁效应”，带领官兵

练强打赢本领。

（高 群整理）

干部骨干应主动参训

值 班 员：武警湖北总队咸宁支队

某中队指导员 李 立

讲评时间：7 月 3 日

最近支队要举办军事体育运动会，我

和队长商量让大家毛遂自荐，从各班的反

馈情况来看，结果不是很理想：相比于在

训练场上挥洒汗水，大家似乎更愿意在观

众席上观看比赛。

我知道，有个别同志比较内向，不善

于在公共场合展示自己，这可以理解。

但还有很大一部分同志，平时开朗大方，

各方面素质也很过硬，不愿报名参加运

动会是因为心存“多一事不如少一事”的

想法，打算趁此机会休整一下。大家天

天说“有第一就争、见红旗就扛”，可事到

临头，却打了退堂鼓，这是不可取的。

“谁英雄谁好汉，训练场上比比看。”

敢于挑战、敢于胜利，是军人血性胆气的

集中体现，也是一名优秀军人不可或缺

的优良品质。说得严重一点，如果面对

比武竞赛都没有奋勇争先、一往无前的

勇气，何谈在未来战场上舍我其谁、浴血

奋战、克敌制胜？

今后，中队还会经常组织一些小比

武、小竞赛，希望大家能够多一些荣誉意

识和拼搏精神，抓住每一次成长进步和

展示自我的机会，踊跃报名参加，在与

“高手”过招中超越自我、增长本领。

（卢旭东整理）

比武竞赛要踊跃报名

“没想到，一个小小的信箱背后能

有这么多波折。”不到 2 个月的时间，第

80 集团军某旅的“首长信箱”经历了从

匿名到实名，再到前台匿名、后台实名

的过程，谈及这段经历，该旅政治工作

部主任马宝军感慨良多。

前段时间，该旅领导决定依托强军

网开设“首长信箱”。通过“首长信箱”，

官兵可以匿名反映问题，直接“对话”旅

领导。旅领导有问必答、有件必复，全

力为官兵答疑解惑、排忧解难。

然而，“首长信箱”开通不久，旅领

导便发现了端倪：由于是匿名来信，官

兵反映的不少事项其实正在办理之中，

并非机关不作为或者慢作为。更有甚

者，有些情况偏离事实，有发泄个人情

绪之嫌。

有例为证。曾有战士反映某排长

带兵简单粗暴，不讲究方式方法，引起

旅领导的关注。然而经过调查得知，这

名排长确实曾对排里同志进行过严肃

批评，但原因是近期该排战士违纪行为

较多。纵观其当排长的履历，总体上表

现不错，并没有带兵简单粗暴的情况。

对于“基层投诉”，有些机关人员也

是一肚子苦水：“基层工作千头万绪，问

题只能一个一个解决，事情总要分个轻

重缓急”“部分业务审批需要等待较长

时间，旅领导听到基层反映就来问责，

我们真是有理说不清”“有些事情其实

并不着急，但首长过问，我们只能优先

办 理 ，这 样 就 打 乱 了 原 来 的 工 作 节

奏”……

鉴于这些情况，该旅领导决定改

进“首长信箱”运行机制，将来信由匿

名改为实名，同时要求各营连对官兵

意见建议进行筛选把关，机关业务部

门确实无法解决的问题，才能通过“首

长信箱”反映。

可此举一出，“首长信箱”却走向了

另一个极端：新机制运行半个月，官兵

参与热情大幅降低，来信明显减少，而

且反映的问题也不痛不痒的。

原来，实行实名制后，不少官兵担

心自己反映问题成为“公开的秘密”，就

索性“三缄其口”。同时，部分基层干部

担心实名反映问题会对本单位造成影

响，认为“家丑不可外扬”，便将一些比

较尖锐的意见进行了“内部消化”。

面 对 新 情 况 ，该 旅 领 导 再 次 制

订应对措施。这一次，他们将“首长信

箱”划分为个人诉求、建言献策、作风

反馈等版块，并把留言设置调整为前

台匿名、后台实名，将官兵个人信息查

看权限调整为“仅旅领导可见”。不仅

如此，他们还为各科室开通了专属信

箱，官兵有业务问题需要咨询办理，可

直接致信科室信箱，如 3 天内未收到答

复，再向“首长信箱”反映，整个过程无

须营连把关。

（本报记者 宋子洵、通讯员 刘

晓帅整理）

是匿名，还是实名？

“最近，‘知兵意见箱’咋突然这么

‘安静’了？”6 月中旬，第 72 集团军某

旅指导员徐培源不经意的一句问话，

引起了正在该连蹲点住班的旅组织科

干事丁杨的注意。

近年来，大批“网生代”青年进入

军营。为顺应这些年轻战士的用网习

惯，该旅机关采取网络建言的方式畅

通民主渠道，依托强军网设立了“知兵

意见箱”。机关业务科室根据职责分

工，对基层官兵反馈的问题对口认领，

并限期加以解决。一时间，基层官兵

纷纷为这一举措点赞。

可不知为何，原来倍受好评的“知

兵意见箱”却遭遇冷落，一连几天也不

见内容更新。说者无心，听者有意，丁

杨决定到官兵中间了解情况。

“互联网是有记忆的。”谈及于此，

上等兵雷子涵直言不讳，“通过‘知兵

意见箱’固然可以反映和解决问题，但

也在线上留下了痕迹，只要一查账号

信息和 IP 地址，就很容易确定到底是

谁发的帖子。”

对此，列兵孙建楠感触颇深，他

就 有 过 一 次 这 样 的 经 历 。 前 不 久 ，

他通过“知兵意见箱”反映近期天气

炎 热 ，连 队 饭 菜 太 过 油 腻 、不 合 胃

口，希望能够有所改善。事情不大、

也不尖锐，但帖子发出后不久，他就

被 上 级 有 关 部 门“ 精 准 定 位 ”，进 而

向 他 询 问 还 有 什 么 意 见 建 议 。 随

后，连队干部也找上门来，虽然没有

对他进行批评，却一再提醒“有意见

要逐级上报”。

出于这种顾虑，不少官兵将目光

转 回 到 传 统 意 见 箱 。 于 是 ，连 队 楼

前悬挂的木制意见箱重新“火”了起

来 ，很 快 就 塞 满 了 写 着 意 见 诉 求 的

小纸条。

旅领导对此看在眼里，顿时明白

了 症 结 所 在 。“ 要 立 足 解 决 问 题 ，畅

通民主渠道，让大家有意见愿提、敢

提、想提，而不是变相设置障碍。”该

旅 领 导 充 分 考 虑 到 实 际 情 况 ，对 意

见 箱 进 行 了 职 能 区 分 ，线 上 与 线 下

“双管齐下”：对于一般性意见，他们

鼓励官兵直接通过“知兵意见箱”进

行反映，处理全程公开透明，可随时

查看进展；对于敏感性问题，官兵可

写匿名书信，投入传统意见箱，定期

由 专 人 开 箱 汇 总 ，呈 报 旅 领 导 批 转

有关科室处理。

知兵情晓兵意，解兵难暖兵心。

记者了解到，新举措推出后，官兵们的

积极性和主人翁意识重新被调动起

来，意见建议如雪片飞来，其中不乏有

利于部队建设发展的“金点子”。如

今，在该旅党委一班人眼里，这线上线

下两个意见箱，俨然成为党委科学决

策、精准抓建的“小智库”。

（本报特约记者 童祖静、通讯员

刘镕宇整理）

是线上，还是线下？

意见箱，无论是网上开设的邮箱，还是挂在墙上的木盒子，作为聆听基层官兵心声、收集意见建议的有效载体，一直深受各级
重视。在实际工作中，关于意见箱的故事，几乎每天都在发生，这里面既有畅通基层民主渠道问题，也有改进机关作风问题。本
期“特别关注”，从两个单位官兵面对意见箱的“纠结”，折射新时代官兵的所思所虑所盼。

——编 者

特别关注

近日，武警贵州总队机动

支队组织官兵进行抗洪抢险演

练，为汛期遂行救援任务奠定

坚实基础。

右图：赶往救援水域。

下图：救援“落水”群众。

归王彬摄

意见箱的变迁

在基层部队，对于意见箱的使用

管理，有过不少探索。除了上文提到

的 实 名 与 匿 名 、线 上 与 线 下 的 选 择 ，

还有实体意见箱摆放位置的调整，只

为 方 便 官 兵 使 用 的 同 时 尽 量 保 护 官

兵隐私。更有一些单位的领导，直接

公开自己的联系方式，随时听取官兵

的意见建议。凡此种种，目的只有一

个，就是发扬民主、集思广益、发现问

题、解决问题。

但 问 题 的 关 键 ，并 不 在 民 主 渠

道 和 意 见 箱 本 身 ，而 在 于 各 级 对 待

官 兵 意 见 建 议 的 态 度 。 周 恩 来 同 志

曾说：“要大家讲真话，首先，领导喜

欢 听 真 话 ，反 对 讲 假 话 。 领 导 喜 欢

听真话 、讲真话，群众才敢讲真话。”

这 说 明 ，要 想 听 到 真 话 ，各 级 领 导 首

先 要 有 想 听 真 话 的 本 心 、爱 听 实 情

的 耳 朵 、闻 过 则 喜 的 胸 襟 、力 行 力 改

的 气 魄 。 如 果 能 做 到 这 些 ，提 意 见

建 议 的 方 式 和 渠 道 就 不 再 重 要 ；如

果 做 不 到 ，即 便 在 意 见 箱 的 使 用 管

理 上 用 力 再 多 ，也 不 过 是 走 走 形 式 、

做做样子而已。

听 真 话 才 能 办 实 事
■徐 雯

编余小议


